

サービス TUE

SDGs

未来へ約束
action

働く障害者 農業に活力

高齢化が進む農業と、働く意欲のある障害者との結びつける「農福連携」が注目を集めている。農業面では担い手不足の解消、福祉面では障害者の雇用拡大という両面での効果を期待できる取り組みとして、国や自治体も普及を後押ししている。

(生活教育部 藤本綾子)



大阪府泉南市のピニールハウスで、みずみずしいサラダほうれん草が育つ。文具大手コクヨ（大阪市）の特例子会社「ハートランド」が、知的障害者5人、精神障害者2人を雇用して生産。近隣の福祉施設からも施設外就労として知的・精神障害者ら20～30人を受け入れる。

コクヨは戦前から障害者の雇用に力を入れてきたが、中心は聴覚などの身体障害者だった。知的・精神障害者の雇用拡大を検討する中で農業に着目。2006年にハートランドを設立

した。

大阪府泉南市のピニールハウスで、みずみずしいサラダほうれん草が育つ。文具大手コクヨ（大阪市）の特例子会社「ハートランド」が、知的障害者5人、精神障害者2人を雇用して生産。近隣の福祉施設からも施設外就労として知的・精神障害者ら20～30人を受け入れる。

コクヨは戦前から障害者の雇用に力を入れてきたが、中心は聴覚などの身体障害者だった。知的・精神障害者の雇用拡大を検討する中で農業に着目。2006年にハートランドを設立

貢献できる主な目標

- 3 すべての人に健康と福祉を
8 働きがいのある経済成長
11 住み続けられるまちづくり

人手不足解消 販路も拡大

「農福連携」事業

苗作りを機械化するなど効率化も図る。現在は年間50トンを生産している。社員の栽培敷次1ペーに並んでいるのを見ていると、うれしい」と手応えを感じている。

つなぐ制度

農林水産省によると、農業の高齢化は年々進み、19年の平均年齢は67歳。農業人口は168万人と、10年の260万人から4割近く減少した。一方、国の雇用対象となる障害者37万人のうち就労しているのは94万人となり、職種も限られている。農福連携は両分野の抱えるそれを同時に解決するとして、推進する事業が広がっている。

鳥取県は10年、全国に先駆けて、障害者と農家をつなぐマッチング制度を始めた。18年は184件の農業者が障害者側に委託され、支払われた料金は120万円以上。大阪府も15年にワンストップ窓口を設け、農業に参入したい企業や福祉施設に対して、農地の転換や補助制度の紹介をする。

国は15年から施設整備費などの補助事業を実施。支援を強化するため、昨年には「農福連携等推進ビジョン」を策定した。今年度か

広がる可能性

一般社団法人日本基金が施した18年の調査からは、農福連携によって障害者が生きがいや自信をもつとともに、農家にも新たな可能性が広がる様子が浮かび上がる。

国は昨年、障害者が生産に携わった農産物を認証する「ノウフクJAS」をスタート。「さんさん山城」（京都府京田辺市）の生産する抹茶や由波ナスなどが認証第1号の一つとなった。聴覚障害者ら約30人が栽培する。

「一人手をかけ、付加価値の高いものを作れるのが、うちの強み」と施設長の新免修さん（45）。認証後、卸業者を通じて料亭や高级レストランで使われるなど販路が拡大した。

地域交流の一環としてカフェも運営。野菜たっぷりの定食は近隣で働く人たちに人気で、多い日には100人以上が来店する。抹茶を使った菓子などを製造、販売している。新免さんは「農業は加工や販売につながり、多様な仕事がある。障害があつても得意な分野で力を発揮できる人は多いはず」と話している。

農業と福祉両方の知識を持つ専門人材を育成する研修制度も始まっている。